
Употребление 
 Ь и Ъ



Орфоэпическая 
разминка.
Поставить ударение в соответствии с 
нормами произношения:

 Закупорить, плесневеть, восприняв, 

жалюзи, позвонят, занятой, заржаветь, досуг, 

баловать, клала, кровоточить, балованный, 

красивее.



 

Проверь себя
ЗакУпорить, плЕсневть, воспринЯв, 
жалюзИ, позвонЯт, занятОй, 
заржавЕть, досУг, баловАть, клАла, 
кровоточИть, балОванный, 
красИвее.



Не будем улыбаться,
Хватит баловАться.

Уважаемый наш сэр,
Посетите диспансЕр.

Не влезешь в шорты,
Если будешь есть одни тОрты.

Снова бегемот
Сломал 
нефтепровОд.



В стране Русский Язык, 
В городе Алфавите 

Живут два брата-двойняшки, 
Носят одинаковые рубашки. 
У одного хохолок на голове, 
А другой лысый вообще. 

Хоть они друг на друга похожи, 
Их характеры совершенно не схожи. 









ОБЩЕЕ ПРАВИЛО
Не обозначают звука.

Не допускают слияния гласного и 
согласного.



Ь
Разделительный Ь знак пишется
1. Ь для  обозначения мягкости согласных,
2. Ь после шипящих для разграничения 
грамматических форм,
3. Ь перед гласными  е, ё, ю, я, и внутри 
слова, не после приставок (карьера, 
воробьиный, вьюга)
4. В некоторых иноязычных словах перед О 
(бульон, компаньон)



ОБОЗНАЧЕНИЕ МЯГКОСТИ 
СОГЛАСНЫХ

- на конце слов после любого мягкого 
согласного (моль, исповедь);
- в середине слова после мягкого Л 
(мельница); после мягкого согласного 
перед твердым (тоньше);
- в середине числительных 50-80, 
500-800 (пятьдесят, восемьсот)



Ь ЗНАК ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ ДЛЯ РАЗГРАНИЧЕНИЯ 
ГРАММАТИЧЕСКИХ ФОРМ

-В именах существительных женского рода единственного 
числа (речь, тишь, рожь).
-В повелительном наклонении глаголов (отрежь, съешь, 
назначь).
-В неопределенной форме глаголов (беречь, стричь).
-Во 2-м лице единственного числа глаголов настоящего и 
будущего времени (несешь, бросишь, возишь).
-В наречиях (сплошь, настежь)
Исключения: уж, замуж, невтерпеж.
-В частицах (лишь, ишь, вишь).
-В середине числительных  50-80, 500-800.
-В притяжательных прилагательных (медвежьего, 
собачьим)



Ь перед гласными  е, ё, ю, я, и
- в корне (обезьяна, интерьер)
- в иноязычных словах (бульон, компаньон)



Ъ
Разделительный Ъ знак пишется после 

согласного перед гласными
 е, ё, ю, я,

1.  после приставки, оканчивающейся на 
согласную (подъем, въезд, предъюбилейный, 
межъядерный)

2. после иноязычной приставки (аб-, ад-, диз-, 
ин-, интер-, контр-, об-, суб- транс-) и 
иноязычного корня, начинающейся с –Е-, -Ю- 
(инъекция, субъект, адъютант)
в сложных словах после числительных ДВУХ, 
ТРЕХ, ЧЕТЫРЕХ (двухъярусный)
Между приставкой на согласный звук и корнем, 
начинающимся с букв е(ё), ю, я (подъезд, объем)



Вставьте пропущенные буквы. 

Горяч…, доч…, обжеч…ся, кулич…, мелоч…, 
сплош…, уж…, фальш…, вскач…, глуш…, 
пейзаж…, проч…, тягуч…, январ…ский, 
платеж…, пожарищ…, стриж…, 
возьмеш…, колюч…, еж…, испеч…, 
ералаш…, невтерпеж…, ноч…, вет…ви, 
клян…чить, среж…, брич…ка, щелоч…, 
брош…, хрящ…, с плеч…, назнач…те, 
сроч…ный, свеч…ка, бережеш…ся, 
замуж…, пил…щик, плющ…, наотмаш…, 
горяч…, молодеж…, сторож…, 
трех…ярусный, суб…ект, 
свер…естественный.


